

---

---

# DIARIO DE LA CORUÑA

DEL JUEVES 12 DE JULIO DE 1810.

---

S. Juan Gualberto.

---

## NOTICIAS.

*Tarragona 24 de mayo.*

Las circunstancias de la gloriosa salida de nuestras tropas de Hostalrich, se expresarán por menor, como se ha ofrecido, en el siguiente parte.

„Excmo. Sr. = La guarnicion de Hostalrich, deseando seguir la senda que V. E. mismo señaló en su gloriosa salida de Gerona, arrostrando los peligros por medio de los campamentos enemigos, emprendió su marcha el día 12 del corriente á las diez de la noche, abandonando el castillo que no podia defender mas tiempo por la falta absoluta de víveres y de agua. El enemigo informado por los desertores de la situacion de la fortaleza y de la resolucion firme de su guarnicion de abrirse el paso con la bayoneta, quiso hacer su último estuerzo para desviarla de esa empresa: así en la tarde del día 11 el mariscal Augereau envió un teniente coronel con la intimacion siguiente. = „Señor Gobernador: Os intimo la rendicion de vuestro castillo. Ya lo habeis defendido bastante para vuestra gloria y la de esa valerosa guarnicion: sin duda habeis perdido la esperanza de ser socorrido con víveres. Os ofrezco la misma capitulacion que he concedido á Gerona: os doy dos horas para determinaros. Si en este término no me entregais el fuerte, sereis pasado á cuchillo con toda lo guarnicion, sin excepcion ninguna &c. = Augereau, duque de Castiglione.”

El Sr. Gobernador tuvo á bien convocar á junta á los xefes de los cuerpos, y de comun acuerdo se hizo la contextacion siguiente. = "Señor Mariscal: agradezco en nombre de esta guarnicion la comparacion que os dignais hacer con la de la inmortal Gerona. Sin embargo no admito vuestras proposiciones, pues no estoy todavia en términos de rendirme. = Julian de Estrada.

El dia 12 por la mañana, la tropa supo con indecible regocijo que la salida estaba determinada irremisiblemente para la noche. El enemigo observó el movimiento extraordinario que habia en el castillo, y no dudó que estaba amenazado para la noche siguiente. En la misma tarde reforzó los puntos de la Tardera de la derecha por donde el enemigo creia, como toda la guarnicion, que se habia de penetrar para ir á Arenys de Mar, en donde V. E., para favorecer este engaño, habia tenido á bien hacer preparar algunos transportes como para el embarque de la guarnicion. Una guerrilla que los enemigos tenian en Casablanca á la orilla derecha del rio, empezó á hacer un fuego vivisimo sobre la fuente, adonde no habia ido ningun soldado nuestro en todo el dia. Esta operacion del enemigo que manifestaba su miedo y su error, nos dió las mejores esperanzas.

A las diez de la noche, con una luna, cuya luz competia con la del dia, la guarnicion saltó la estacada por la parte del camino real de S. Celoni, baxo el glasis, atravesó en masa y con la velocidad del rayo el camino real y toda la huerta que separa la plaza de las alturas de Masanas. Dos guerrillas de 50 hombres, á las órdenes de los capitanes Vidal y Cuevas del batallon de Gerona, hacian la descubierta por derecha é izquierda con orden de arrollar las avanzadas enemigas, sin disparar un tiro. Cumplieron su encargo con toda bizarría, degollaron la primera centinela de la derecha y sufrieron el fuego de todas las que fueron ahuyentadas. La columna pasó con toda felicidad por la casa de Naulard, subió á S. Jacinto, y presiguió su camino hácia S. Feliu de Buxaleu. A una legua del castillo encontramos un campamento enemigo, que fué arrollado como los demas. Habiendo el fuego y los gritos alarmado el campo de 20 hombres del camino de Arbucias, el enemigo tocó la generala y en seguida el paso de ataque, como si creyera que el ruido de las caxas bastaria para espantarnos. Una fuerte descubierta vino

á picarnos la retaguardia; pero fué recibida con tanto denuedo por el capitán Pozo, del regimiento de Iliberia que bien pronto los enemigos desistieron de perseguirnos.

Los esfuerzos que habia hecho la tropa hasta este momento eran superiores á sus fuerzas debilitadas por un largo y rigurosísimo ayuno; muchos soldados rendidos por la fatiga tuvieron que echarse fuera del camino para descansar: algunos pocos de estos han caido en poder del enemigo. Tres compañías nuestras de la cabeza de la division erraron el camino dirigiéndose hácia Arbucias, y se encontraron con el enemigo. Lo restante de la division, desviada tambien, volvió con mucho trabajo al camino, y al amanecer del 13 entró en Juanet: allí descansó dos horas y por falta del Sr. Gobernador, cuyo paradero se ignora, el comandante de artillería D. Miguel de Baños, el mas antiguo de los dos tenientes coroneles que no se habian separado de la columna, tomó el mando de ella, y á las 7 de la mañana llegamos á S. Hilario. Los vecinos habian huido á la vista de una division que no pensaban ser amiga, de modo que no hallándose pan para la tropa, el comandante determinó seguir el camino de Vich, adonde llegó la division en número de 500 hombres.

En la mañana del 14 se reunieron muchos soldados que por su debilidad se habian quedado atras. A las 12 llegó el comandante del batallon de Girona D. Juan Dalmanza con 122 hombres y 16 oficiales que los guias habian descarriado y se habian encontrado con los enemigos.

A mi salida de Vich, en la tarde del 14, se ignoraba todavía la suerte del Sr. Gobernador, y la division constaba de 800 hombres.

El comandante actual D. Miguel de Baños dará parte á V. S. de los Sres. oficiales y soldados que se han distinguido en el sitio y en la salida; lo hará mejor que nadie, pues aseguro á V. E. que dicho jefe ha presenciado todos los estragos que hacian las bombas y la serenidad con que la tropa y particularmente los artilleros despreciaron el peligro; ultimamente en la salida no se ha apartado un solo instante de la division. Dios guarde á V. E. muchos años. Villafranca 16 de mayo de 1810. = Excmo. Sr. = Honorato de Fleyres. = Excmo. Sr. D. Enrique O'Donnell. =

El general en jefe, satisfecho de la bizarría, distinguido valor y patriótica constancia de estos heroicos imitadores de sus

hermanos y compañeros de armas, los briosos defensores de la inmortal Gerona, les ha concedido, á nombre de S. M. una medalla de honor de oro, donde habrá un castillo con el lema: *Valor y fidelidad constante*. Hosterlich 12 de mayo de 1810; y el segundo tercio de migueletes de Gerona, en atencion á su distinguido valor, sin embargo de hallarse destinado á refundirse en las legiones catalanas, quedará formado en batallon y conservará su primer nombre. (*Gazeta de la Regencia*)

*Badajoz 23 de junio.*

El 19 llegaron á esta plaza 36 prisioneros franceses cogidos por una partida en las inmediaciones de Toledo. ¡Gloria á los beneméritos hijos de la patria, que enxugan sus lágrimas y cierran las heridas abiertas por la mano asesina de tantos otros desnaturalizados; valerosos partidarios, los que sin afligir vuestros hermanos, ni otro interés que el de la salud pública, marcháis al peligro, le arrostráis serenos y le superáis valientes: corred, los brazos de los buenos os esperan y la patria teje la corona que ha de adornar un día vuestras sienes.

De Alicante se ha dirigido á Cartagena un convoy de 900 fanegas de trigo, aceite, arroz, bacalao, y algun dinero, haciendo el retorno en balas y pólvora. (*Diario de Badajoz.*)

*Coruña 12 de julio.*

Francisco Gomez, labrador y vecino de la feligresía de S. Martin de Horta, ha manifestado su verdadero patriotismo presentando voluntariamente al alistamiento en la ciudad de Betanzos á un hijo que tenía que solo le habia quedado en su compañía, llamado Gabriel, enteramente vestido y armado á su costa, sin embargo de tener ya otro en el ejército; todo segun testimonio que ha exhibido dado por el escribano del ayuntamiento de dicha ciudad de Betanzos.

---

DE ÓRDEN SUPERIOR.

*Por D. Manuel Maria de Vila, Impresor de la Junta Superior de armamento y defensa de este Reyno.*